

LES MARDIS DE L'HISTOIRE

CYCLE DE CONFÉRENCES ORGANISÉES

PAR LA MAIRIE DU 15^e

**Le 1^{er} mardi de chaque mois, de 16 h à 17 h,
en salle Vaugirard, Saint-Lambert ou salle des mariages, Mairie du 15^e,
avec la collaboration d'Archives & Culture**

5 septembre 2023

Les Gaulois à l'œil nu : l'apport des fouilles archéologiques

Par Dominique Garcia, professeur des universités, archéologue et historien spécialiste de la Protohistoire méditerranéenne, de l'histoire de la Gaule et de l'Antiquité gréco-romaine, président de l'Inrap (Institut national de recherches archéologiques préventives).

Les Gaulois occupent toujours une immense place dans l'imaginaire français.

Depuis l'Antiquité, ces peuples celtiques sont parés de nombreuses vertus ou raillés pour leur barbarie et victimes de toutes les caricatures. Mais qu'y a-t-il vraiment derrière Brennus, Vercingétorix ou même Astérix et Obélix ?

Les découvertes archéologiques de ces trente dernières années permettent de faire « un nouveau tour de Gaule » et nous invitent à suivre leurs traces à travers les forêts défrichées, les sanctuaires et les cités.

3 octobre 2023

Sarah Bernhardt, de l'enfant mal aimée au monstre sacré

Par Danièle Prévost, professeur agrégée et docteur en histoire. Elle a fait toute sa carrière dans l'enseignement et préside la Société historique des VIII^e et XVII^e arrondissements de Paris.

Morte il y a un siècle, après soixante ans de carrière, Sarah Bernhardt fascine par son talent de tragédienne, son sens de la publicité, ses excentricités mais aussi par son courage devant l'adversité, la maladie et le handicap.

Nos recherches ont permis d'identifier son père naturel, un notable du Havre qui l'avait fait élever dans un couvent, et de préciser certains aspects de sa vie privée à Paris.

7 novembre 2023

Edmond Binoche, magistrat de l'entre-deux-guerres en Syrie : quand le passé éclaire le présent

Par Emmanuel Binoche, magistrat honoraire, ayant exercé plusieurs fonctions au tribunal judiciaire et à la cour d'appel de Paris.

Dans les années 1920, Edmond Binoche fut appelé à devenir magistrat en Syrie, alors sous mandat de la France, après avoir été quelque trente années avocat en France. Il a tenu en Syrie un journal personnel détaillé. Ce texte, et l'expérience de terrain de cet homme particulièrement curieux d'esprit, qui avait parcouru l'Europe dans sa jeunesse, permet d'éclairer la grande histoire, notamment du Moyen-Orient, de la Syrie et du Liban, tant affectés par la violence et la guerre aujourd'hui.

5 décembre 2023

Témoignage de cinq ans de captivité 1940-1945 dans l'oflag IV-D

Par Marie-Christine Mallen

Le père de la conférencière a tenu au jour le jour un carnet de captivité : au total plus de 4 000 pages qu'il a réussi à rapporter à sa libération, un témoignage exceptionnel sur ces périodes douloureuses.

2 janvier 2024

De la guerre d'Espagne au mur de l'Atlantique

Par Inès Castro, fille d'émigré espagnol, qui raconte ici le parcours de son père de 1935 à 1946 à partir du journal qu'il avait tenu et qu'elle a retrouvé après sa mort.

Récit d'un adolescent emporté malgré lui dans la tourmente de la guerre civile espagnole, puis dans celle de la Seconde Guerre mondiale. Il connut onze années de guerre, l'Espagne en feu, la France en guerre, les camps de réfugiés, les travaux forcés sous le joug des Allemands pour la construction du Mur de l'Atlantique, l'internement après-guerre dans les geôles anglaises... En conclusion, la conférencière donne des conseils pour retrouver le parcours d'un parent espagnol de 1936.

6 février 2024

L'Arménie et le site archéologique de Garni

Par Armenuhi Magarditchian, archéologue et doctorante à l'Université de Genève. Auteure du guide archéologique *Le temple de Garni*.

Le site archéologique de Garni est un lieu incontournable de l'archéologie arménienne. Perché à 1 400 mètres d'altitude, le promontoire triangulaire contient de multiples vestiges archéologiques : un temple d'architecture romaine, une église circulaire, un bâtiment rectangulaire... Comment et pourquoi le temple ionique a-t-il survécu au fil des siècles et que nous raconte-t-il de l'histoire de l'Arménie ?

5 mars 2024

Le placement en province des enfants abandonnés à Paris du XVIIe au XXe siècles

Par Marie-Laure Las Vergnas, née dans le 15^e arr., ingénieur des mines de Paris, petite-fille d'un enfant assisté et arrière-petite-fille d'un directeur d'agence de l'Assistance publique dont elle a retrouvé le journal. Elle mène des recherches sur ces enfants, en liaison avec le musée des enfants de l'Assistance publique d'Alligny-en-Morvan.

Depuis le milieu du XVIIe siècle, des centaines de milliers d'enfants abandonnés à Paris ont été placés en province. La conférence permettra de rappeler les conditions de recueil de ces enfants, l'organisation de leur prise en charge et l'évolution géographique de leurs placements, en lien avec l'allongement de la durée de leur séjour à la campagne, l'amélioration des transports et la croissance de la population concernée.

2 avril 2024

Les 80 ans de la Libération : l'épuration de voisinage

Par Stéphanie Trouillard, journaliste à France 24, auteure du livre *Le village du silence* (éditions Skol Vreizh)

Juillet 1944, alors que la Libération est proche, les occupants allemands et leurs collaborateurs, pourchassant les parachutistes de la France libre et les résistants locaux, terrorisent les campagnes du Centre-Bretagne (Duault, Saint-Marcel). Dans un village du Morbihan, deux femmes sont emmenées de force par des hommes armés et masqués. Quelques semaines plus tard, les corps de ces réfugiées du Nord de la France sont découverts dans un endroit isolé. Qui sont-elles ? Pourquoi ont-elles été assassinées ? Depuis 80 ans, un silence assourdissant entoure cette double exécution. De leur passage dans ce village paisible ne subsiste qu'une tombe dans le cimetière communal. Éliminées physiquement, elles ont été effacées – semble-t-il – de la mémoire collective.

Dans son précédent ouvrage (*Mon oncle de l'ombre*, éditions Skol Vreizh, 2018), Stéphanie Trouillard, en enquêtant sur son grand-oncle, résistant et fusillé par les Allemands en 1944 près de Saint-Marcel, est intriguée par des non-dits qui aiguissent sa curiosité de journaliste. Elle parvient, après un patient travail d'enquêtrice, à lever le silence sur cette période terrible où héroïsme et barbarie se côtoient.

7 mai 2024

1940 : comprendre la défaite

Par Éric Labayle, fondateur de la maison d'édition Anovi spécialisée dans la publication d'ouvrages historiques, docteur en histoire et auteur de nombreux livres et articles sur l'histoire militaire française entre 1850 et 1945.

La conférence ne porte pas sur le récit des événements, mais sur les raisons de la défaite française : les généraux, les plans de guerre, les matériels, l'organisation de l'armée, etc. Il s'agit d'un état des lieux qui donne à l'assistance des éléments de compréhension et de réflexion.

4 juin 2024

Le 15e arrondissement de Paris : un carrefour de l'olympisme en 1900, en 1924 et... en 2024

Par Gilles Lecocq, président de la Société francophone de philosophie du sport et vice-président du Comité français Pierre de Coubertin. Il participe tout au long du mois de juin 2024 à la manifestation « D'autres corps, d'autres Jeux » qui aura lieu à l'Institut des Sciences du Sport-Santé de l'Université Paris-Cité, situé au 1 rue Lacretelle dans le 15^e arrondissement de Paris.

Cette conférence propose une flânerie autour de différents lieux qui, entre le Dôme de Paris et l'Aquaboulevard, témoignent de mémoires olympiques souvent oubliés. Nous nous intéresserons ainsi à quelques installations sportives du 15e arrondissement de Paris qui sont des carrefours de l'olympisme où se rencontrent des intérêts conjoints pour le sport, la santé, l'éducation et la culture. Ainsi, André Massard, René et André Murlon, Émile Anthoine, Charles Rigoulot et Suzanne Lenglen nous accompagneront sur les pas de Pierre de Coubertin, entre le moment où la tour Eiffel fut érigée en 1889 et le moment où il restera un peu plus de 100 jours pour assister à l'allumage de la flamme olympique marquant le début des Jeux de la XXXIIIe olympiade, le 26 juillet 2024.